

Precios de suscripción	
	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.	
Número suelto	DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja: proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, viernes, 13 Octubre de 1893.

N.º 3.664

SECCION POLITICA

Mala espina

Mala, muy mala nos la han dado las partes de ayer. Y no ha sido á nosotros solos. Cuantos han leído las entrevistas del general Margallo con el bajá, la resistencia del jefe de Melilla á que se le envíen más refuerzos, la apatía del ministro de Marina, el lenguaje de los periódicos ministeriales y el enfriamiento rápido del Gobierno, suponen, y hacen bien en suponer, que en Melilla no va á pasar nada. Para que pasase algo se necesitaría en primer lugar un hombre de nervio en el ministerio, y desgraciadamente no le hay.

Si en vez del Sr. Moret, cuyos talentos no se pueden negar, pero cuyo temperamento no se aviene con nada que sea viril y enérgico, tuviésemos en el ministerio de Estado un Vega Armijo, que es un hombre de más empuje y resolución, acaso la situación se salvase y no andaríamos con esas cataplasmas y paños calientes con que ahora se trata de cohonestar la más infame de las provocaciones y el más vil de los ataques.

No hemos de ir á Africa en son de conquista, no; pero hemos de ir en son de venganza; hemos de hacer un escarmiento en la morisma brutal y provocativa que asesina á nuestros pobres soldados y llena de lodo nuestro escudo de armas.

Así lo debe entender este Gobierno suicida, como todo gobierno progresista, que no ha llegado á comprender todavía el carácter de nuestro pueblo.

La salvación y consolidación de este ministerio estaba en seguir las corrientes iniciadas por el país, en secundar á éste en todo su entusiasmo. Hasta un desastre, si le hubiere, que no lo puede haber, le sería perdonado al Gobierno, siempre que la nación viere en él actividad y patriotismo.

¡Y qué ocasión (mirando las cosas bajo el punto egoísta) se le presentaba ahora para que el país olvidase las contribuciones de Gamazo, las economías, la Administración local y todos los problemas que están por resolver todavía!

¡A buen seguro que un O'Donnell ó un Cánovas no hubiesen dejado desperdiciar la ocasión!

Pero verán nuestros lectores como estos sagastinos, sostenidos por

sus afines los zorrillistas, dejan pasar los acontecimientos esperando las célebres notas del sultán y divorciándose por completo de los sentimientos de España entera.

Y es que se figuran que toda la política de los partidos se reduce á ganar el poder, y que fuera de esto no existen otros sentimientos más nobles y más levantados.

Si el Gobierno liberal, al que siempre hemos apoyado aun á riesgo de disgustar á los republicanos más ó menos afines nuestros, no emprende por la verdadera y patriótica senda que le marca el país, tendremos el sentimiento de verle caer y ver entronizarse en las altas esferas á otros hombres que respondan mejor á las aspiraciones generales.

Melilla puede llegar donde no han llegado las reformas económicas. Porque en este caso los republicanos posibilistas seremos los primeros en ir contra todo el que proponga lenitivos y atenuaciones.

Mala espina me dan los partes telegráficos, y por bien del Ministerio liberal quisieramos equivocarnos.

Los pueblos perdonan á los Gobiernos, cuando de la honra de la patria se trata, todas las osadías. Lo que no perdonan jamás es la indiferencia ó el miedo.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Últimos telegramas

MADRID

La parada

Madrid 10, 12'10 t.

Sigue dominando la desagradable impresión producida por la parada en los preparativos de campaña tan enérgicamente reclamados.

El Liberal toma por tema de su artículo la frase de las «exageraciones de los corresponsales» proferida por un ministro—que ayer telegrafié—como si nada hubiese ocurrido en Melilla. Recalca *El Liberal* el desencanto de la opinión ante la apatía del Gobierno.

El Imparcial señala en una serie de preguntas las contradicciones entre las promesas de la semana pasada y la conducta presente del Gabinete que parece decidido á apartarse de las aspiraciones de toda la nación.

Han venido á agravar el disgusto los rumores de que no se dejan pasar más que los telegramas que concuerdan con los partes oficiales, y la extremada reserva con que se dan las noticias en el ministerio de la Guerra.

El primer cuerpo de Ejército

Madrid 10, 6'10 t.

La agregación de los soldados con li-

encia al primer cuerpo de ejército, obedece á que se han de completar todas las divisiones á fin de acantonarse á Andalucía.

Así se tendrá disponible por completo el segundo cuerpo de ejército, que podrá salir para el Africa, como se dijo hace días, al mando del general Chinchilla.

Reina marcada agitación por el retraso en emprender las operaciones contra las kábilas.

El Padre Lerchundi

Madrid 10, 8 n.

Ha marchado el P. Lerchundi, de regreso á Tanger, después de tener repetidas conferencias con el ministro de Estado.

El célebre franciscano, tan conocedor de los morroquies, no se ha recatado de decir que considera urgente el envío de fuerzas, y el castigo de las kábilas.

A su parecer es inútil el cambio de notas diplomáticas con el sultán de Marruecos. Si no se impone el respeto efectivo, no se podrá lograr por medio de una autoridad que no es respetada en ninguna ocasión.

El P. Lerchundi ha ofrecido al ministerio de la Guerra que irán á Melilla cuantos frailes franciscanos precisen para el servicio de los hospitales, y puedan utilizarse por su conocimiento de las costumbres y del habla del país.

Mas ofrecimientos

Madrid 10, 8'40 n.

Entre los nuevos ofrecimientos hechos al Gobierno hay el del partido de la Unión constitucional de Cuba, que con este motivo ha hecho nuevas protestas de españolismo.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ha ofrecido espaciosos locales para que esperen el embarque las tropas destinadas á Melilla.

Refuerzos

Madrid 10, 8'50 n.

Eslán listos para el embarque los regimientos de Canarias y de Wad-Ras.

Se ha dispuesto que sean conmutadas las penas correccionales que sufren los presidiarios militares de Mahón, que serán enviados á prestar servicio en el batallón disciplinario de Melilla.

El cable interrumpido

Madrid 10, 8'50 n.

Otra vez estamos sin noticias de Melilla. La razón está en que se ha interrumpido el cable; pero no faltan maliciosos que suponen, no sé con qué fundamento, que lo intercepta para su servicio, el ministerio de la Guerra.

Mañana publicará la Gaceta el parte oficial de los sucesos de Melilla.

Material de campaña

Madrid 10, 9'30 n.

Créese que no será posible aplazar mucho la entrada en campaña, pues el gobernador de Melilla se ha comprometido á iniciar el avance y la construcción del fuerte, así que tenga organizada la ambulancia sanitaria, de que carece.

Está ya hecho el envío de un parque sanitario completo para un ejército de 4.000 plazas.

Para la ambulancia se manda un furgón de cirujía, cincuenta camillas y treinta sillas Auguir.

Se ha enviado también á Melilla el material de campamento, suficiente para cuatro mil hombres, y seis hornos.

—Esta tarde ha estado el ministro de

la Gobernación en casa del Sr. Sagasta, con quien ha hablado largo rato.

El moro Kandor

Madrid 10, 9'30 n.

Acabo de visitar al célebre moro Kandor, que en otras épocas se había ofrecido como intermediario de España para con las kábilas fronterizas.

Hoy ha salido á la calle con su chilaba y sus atavíos marroquies, formándose á su entorno un grupo, que en la calle de Toledo amenazaba jugarle una mala partida si no se hubiese escabullido oportunamente.

Para evitarle conflictos le hemos aconsejado que se vista de paisano civilizado, y le he hecho hablar de algo de Africa, aunque no ha podido ó querido ser muy explícito, ofreciendo para más tarde noticias interesantes de Melilla.

Me ha dicho que cree que se exajeran los sucesos de Melilla, y que seguramente no pasarán de 6.000 los rifeños congregados alrededor del campo.

Ultimas noticias

Madrid 10, 9'30 n.

Las más recientes noticias de Melilla no alcanzan más que al medio día de ayer.

No hay grandes novedades.

Ha muerto un herido más, el presidiario Tomás Valiente que tenía una herida en la cabeza.

Crece la agitación en las inmediaciones. Los de Benisicar se mueven en grandes pelotones de caballería, que desde la plaza se ven patricular junto á los límites del campo.

El cólera

Madrid 10, 8'10 n.

Sigue decididamente en disminución el cólera en el Norte.

En toda Vizcaya ha habido hoy no más que 13 casos y 7 defunciones.

El jueves empezarán á visar patentes limpias los consulados de Londres.

Reapertura de las Cortes

Madrid 10, 8'10 n.

Las previsiones que se hacen, tomando en cuenta la resolución del Consejo de ministros de ayer, aplazan la convocatoria de las Cortes hasta enero.

El S. Sagasta ha continuado hoy mejorando.

Mañana habrá otra vez Consejo de ministros.

Madrid 10, 9 n.

En el Hotel de París ha intentado suicidarse una joven extranjera, miss Brown.

El móvil del suicidio es un amor sin esperanza.

Miss Brown se ha disparado un pistoletazo en el costado, quedando la bala alojada en el cuerpo.

Su estado es gravísimo.

—Se ha dispuesto cese la misión militar que España sostenía en Marruecos.

Ya por causas incidentales, esta misión había dejado de acompañar al sultán, quedando en una plaza de la costa.

¿Se vá Martínez Campos?

Madrid 10, 9'30 n.

Se está leyendo y comentando mucho un suelto raro de *La Correspondencia* acerca del general Martínez Campos.

Dice el suelto que no sería de extrañar que en vista del reuma pertinaz que aqueja al general, le fuera forzoso cambiar de clima, por no convenirle en mo-

do alguno la humedad de un puerto de mar.

Una Catástrofe

Madrid 10, 9'35 n.

Han llegado por el cable noticias de una gran catástrofe en la isla de Luzón. Se han renovado los tremendos terremotos de otras épocas, entrando en imponente erupción el volcán de Mayon Al-bay.

Los desastres causados por los fenómenos atmosféricos que han acompañado a la erupción son enormes.

El ministro de Ultramar ha dispuesto que con urgencia se arbitren recursos en socorro de los damnificados.

El Ministro de la Guerra

Madrid 10, 8'40 n.

Acabo de conferenciar estensamente con el ministro de Guerra, el cual está quejoso de la prensa que le califica de improvisador, recordando que la guerra de 1859 se declaró el día 3 de octubre de dicho año y no comenzaron las operaciones hasta el día 1.º de enero de 1860, siendo inexacto que se haya pensado en la censura de los telegramas de Melilla, pero sí que ha ordenado al general Margallo que revise los despachos y detenga las noticias inexactas. Respecto de las operaciones, hay preparados para marchar quince batallones; pero es inoportuno enviarlos hasta que lleguen los materiales de construcción para comenzar los fuertes, no habiéndose pensado aun quién será el general en jefe.

Por último, el ministro de la Guerra ha recibido el plan de defensa del general Margallo y lo llevará al Consejo de ministros, modificándolo bastante.

Ha sido desmentida la agresión que se supone ocurrida en las islas Chafarinas y de que habla el *Imparcial*.

Hoy no se ha recibido ningún telegrama oficial de Melilla.

Madrid 10, 9'50 n.

Está preparado en Málaga el vapor «Sevilla» con 200 tiendas de campaña para Melilla.

La Unión constitucional de la Habana ha dirigido un ofrecimiento incondicional al gobierno para prestar sus servicios con motivo de la cuestión de Melilla.

Los vapores «Rabat» y «Sevilla» han marchado con tropas y municiones.

Se calcula que las Cortes reanudarán sus sesiones el día 1.º de diciembre.

El parte oficial de la acción del día 2 en Melilla difiere poco de las noticias ya telegrafiadas.

PROVINCIAS

Los tiradores

Málaga 9, 2'20 t.

Han llegado las secciones de Saboya y de Puerto Rico, armadas con carabinas de repetición, que salen para Melilla.

Han sido recibidas con gran entusiasmo.

El teniente Palacios

Málaga 10, 10'10 m.

Según despachos de Melilla, está agonizando en aquel hospital el bravo teniente de la reserva señor Palacios, que voluntariamente salió a rechazar á los rifeños al frente de una ronda de paisanos voluntarios.

Como telegrafé, el teniente Palacios es malagueño, y deja una numerosa familia.

Aquí ha producido honda emoción la noticia. Se va á abrir una suscripción a favor la familia, cuya posición no es del todo desahogada.

Complicaciones graves

Málaga 10, 10'30 m.

Reina vivísima indignación por haberse comprobado que los rifeños consiguieron sorprender á dos pastores espa-

ñoles en los confines del campo de Melilla.

Los pastores han sido degollados, y el ganado robado.

Todo el mundo habla de este nuevo atentado, agravado por la evidente actitud hostil de las kábilas para con España.

El bajá moro del campo les ha transmitido órdenes de Tánger, cominándoles, en nombre del sultán, á que depongan las armas; pero todo ha sido inútil, pues continúan fuertes retenes armados junto á la mezquita de Sidi Cuariach, dispuestos á impedir el levantamiento de nuestro fuerte.

Las últimas noticias de Melilla hacen preveer la guerra inevitable.

El gobernador de la plaza

Málaga 10, 12'10 t.

El general Margallo ha estado comunicándose con el Gobierno.

Sábase que ha dado cuenta de que la situación se va haciendo extremadamente difícil.

A juicio del gobernador urge atacar á los rifeños y derrotarlos; pues sin un pronto escarmiento será más difícil la empresa, por las fuerzas que van tomando y por lo envalentonados que están.

Los transportes

Málaga 10, 1 t.

La opinión general censura el defectuoso y caro sistema de transporte de tropas á Melilla.

Encuétrase por demás desacertado al ministerio de Marina, que debería de encargarse directamente de los transportes, habiendo tenido los buques de guerra tan cerca para llevar tropas y al propio tiempo para estar dignamente sostenido nuestro pabellón enfrente de los presidios amenazados.

En cambio se ha acudido sin plan ninguno á buques que además de no estar indicados para este objeto, han transportado de cualquier manera á los soldados costando cada pasaje catorce pesetas, por una travesía corta.

Aquí todo el mundo sabe que aun prescindiendo de la armada, se podrían fletar buques con mucha mayor economía.

—Han llegado más tropas de paso para Melilla.

Con la sobrecitación de hoy, ha aumentado todavía el entusiasmo con que han sido acogidos nuestros soldados abrazados y aclamados con delirio.

Mas agravantes

Málaga 10, 1'10 t.

Según una carta, de un teniente del batallón disciplinario, la situación es crítica en Melilla.

Se espera de un momento á otro que la plaza sea seriamente atacada.

Las kábilas fronterizas han llamado á las demás para la guerra santa contra los españoles.

De todo el Riff van acudiendo fuerzas de infantería y caballería, que sumarán de 35 á 40.000 hombres.

El firmante de la carta dice que son insuficientes los refuerzos mandados, para prevenir una catástrofe.

Nuevas agresiones

Málaga 10, 1'30 t.

Los rifeños han hecho fuego contra las parejas de caballería que patrullan por nuestro campo.

Como los grupos eran de alguna importancia, han tenido que salir destacamentos de los fuertes de Cebrierizas y de Camellos á dispersarlos, gracias á un nutrido tiroteo.

Siguen abriendo trincheras los moros, en previsión de la próxima batalla. Emplean herramientas robadas á los españoles, las mismas que servían para la obra destruida del fuerte de Sidi Guariach.

En las Chafarinas

Málaga 10, 1'40 t.

Dícese que ha venido á agravar el con-

flicto de Melilla una nueva complicación en las islas Chafarinas.

La noticia es poco detallada, pero precisa que los moros tienen á cuatro españoles prisioneros.

Municiones

Málaga 10, 4'10 t.

El vapor correo «Sevilla» ha embarcado municiones y víveres abundantes para Melilla.

Hay preparados más pertrechos.

El pueblo sigue con entusiasmo todos los preparativos. Ahora el general Ortega está revistando á las tropas en los cuarteles.

Contrabando de guerra

Cádiz 9, 2'30 t.

Aquí se hacen graves comentarios acerca del tráfico que se ha acrecentado entre Gibraltar y la costa marroquí.

Se da como cierta la noticia de que últimamente un barco inglés, de más que mediano porte, salió de Gibraltar cargado, para alijar su cargamento á la mañana siguiente en la costa limitada por nuestros presidios de Africa.

Las kábilas insolentes

Cádiz 10, 4'30 t.

El vapor «San Agustín» ha traído las últimas noticias de Melilla.

El gobernador de la plaza recibió á los jefes de tres kábilas que le ofrecían la paz, á condición de que España renunciaría á la construcción del fuerte de Sidi Guariach.

El general Margallo hizo notar que por el contrario, España entera quiere que el fuerte se construya.

Entonces el jefe de los de Frajana pidió un documento en que constase el compromiso que contraía España, de indemnizar á las kábilas por la destrucción de los adueros, de la mezquita, frontera al fuerte en construcción, y del cementerio moro, también cercano.

Dicen que ante tal insolencia el general no pudo contenerse, y contestó: «No te abofeteo por no mancharme la mano.»

La entrevista fué, pues, completamente estéril.

Los moros siguen envalentonados. En la playa se habían construido unos garitones, que han sido arrasados por orden del gobernador.

Por la noche, merodean en grupos que ahullan y disparan contra los fuertes, maldiciendo á España y á Margallo.

En la población escasean mucho los víveres. Las tropas disponen de provisiones racionadas para cinco meses.

Para empezar los trabajos, conviene un cuerpo de ejército de diez mil hombres, pues solamente así podrá contenerse á los treinta mil rifeños acampados en las cercanías.

Está dispuesto para embarcarse aquí el batallón de cazadores de Tarifa, á bordo del transporte de guerra «Legazpi»; se esperan las órdenes oportunas.

Hay gran expectación en toda la ciudad por los sucesos de Africa, dominando la inclinación á los temperamentos enérgicos, proclamados con entusiasmo vehementemente.

Más ofrecimientos.—Últimas noticias.—Lo de Chafarinas

Cádiz 10, 9'20 n.

Ha llegado la cuarta compañía del primer batallón de ingenieros de este cuerpo de ejército, que espera la orden de embarque.

En Cádiz se multiplican los ofrecimientos espontáneos para la próxima campaña.

Se ha formado un pelotón de voluntarios gaditanos que se costean el uniforme y el viaje.

Respondiendo á una consulta del director general, se han apresurado á manifestar los guardias civiles de esta comandancia, que desean ir á Melilla cuando convenga.

El consignatario Sr. Macpherson ha ofrecido un vapor de su propiedad para el servicio de las tropas.

Aumenta el entusiasmo. Las últimas noticias de Melilla son de que los moros siguen hostilizando á los fuertes y á la plaza. Poseen gran número de carabinas Remington y de rifles.

Con motivo de la feria de Frajana se han reunido en el lugar de esta kábila muchísimos rifeños.

El general Margallo salió de la plaza acompañado de su estado mayor y de algunos periodistas para verlos, acercándose hasta mil metros del lugar.

El gobernador de las islas Chafarinas participa que los moros de aquel campo guardan algunos prisioneros españoles.

MAHÓN

Sesión del Ayuntamiento

Correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Damian Moysi con asistencia de los Sres. Pons Pons D. Pedro, Garcia, Colom, Sintes Cardona, Ballester, Orfila D. Juan, Carreras y Pons Sancho.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Accediendo á lo solicitado por Pedro Rodriguez Salvador se acordó concederle la prohiación de la expósita Margarita Martinez Pons en lugar de María de los Dolores Ramón que se le había concedido en sesión de 5 del corriente.

Accediendo á lo solicitado por Sebastián Bagur Sastre se acordó nombrarle Administrador de entierros, para cubrir una de las plazas que en la actualidad resultan vacantes.

Se acordó aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas por esta corporación en el mes de Agosto próximo pasado para su publicación en el Boletín Oficial.

Se aprobó el Reglamento para el Régimen interior del Hospital Municipal de esta ciudad.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia transcribiendo otra de la Dirección General de Administración local en la que manifiesta que ha señalado el día 16 de Noviembre próximo á las doce de su mañana para celebrar la subasta de instalación del alumbrado público eléctrico de esta ciudad.

El Sr. Alcalde dió cuenta de las medidas que hasta aquí ha venido adoptando para contener el desarrollo de la epidemia variolosa. El Ayuntamiento acordó aprobar cuanto ha dispuesto la autoridad local con este fin y que se propague por todos los medios posibles la vacunación como el más eficaz reconocido hasta ahora para preservarse de aquella enfermedad.

Se acordó autorizar al Sr. Alcalde para que prorrogue el contrato de seguro contra incendios del Teatro principal en los términos que se considere más ventajosos para los intereses municipales.

Y se levantó la sesión.

La viruela

Para desvanecer la errónea creencia que alguna parte del público abraja contra la eficacia de la vacuna para preservarse de una enfermedad tan temida como la viruela, creemos de actualidad copiar la autorizadísima opinión emitida por la primera eminencia médica de Francia, Mr. Brouardel, decano de la facultad de Medicina de París, en el discurso que leyó en la sesión celebrada por aquella Academia el 3 de Marzo de 1891; y los datos estadísticos de que dió cuenta en su apoyo. Escusamos repetir que la elocuencia de los números es superior á todas las retóricas. Dice así:

“En tiempo de epidemia de cada cuatro personas no vacunadas tres contraerán la viruela y morirán uno de cada dos, ó sea el 75 por ciento de los no vacunados serán atacados de la viruela y de estos morirá el 50 por 100; mientras que de cada cuatro personas simplemente vacunadas, solo una, ó sea el 25 por 100, contraerá dicha enfermedad y tendrá 19 probabilidades contra una de curarse; de modo que de cada 40 atacados fallecerá 1. Los revacunados atraviesan una epidemia casi sin peligro de contraerla, pues solo la adquieren en la proporción de 1 por cada 118 de los vacunados, muriendo solo 1 por 70.000; de modo que la revacunación pone al abrigo de la viruela no solo á los individuos, si que también á las aglomeraciones humanas.”

Recomendamos á nuestros lectores se fijen en los datos anteriormente expuestos y dejen esta apatía que tan funesta puede ser para su salud ya que en su mano está obtener para la viruela una inmunidad casi completa.

Según nos escriben de Ciudadela, á las cuatro de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en la zapatería de los Sres. Veñys hermanos.

Según parece, dos jóvenes dependientes de la misma, fueron á sacar petróleo para arreglar las luces del taller, y sin saber cómo se inflamó el depósito y rebentó prendiendo fuego á los vestidos de los dos infelices que quedaron con pocas esperanzas de vida á causa de las quemaduras que recibieron.

Tenemos entendido que nuestro amigo D. Pedro Riudavets acaba de contratar en Barcelona una compañía de zarzuela cómica para que actúe en el Circo Colón, y que dé á conocer las obras que ahora están más en boga tales como “El rey que rabió”, “El duo de la Africana”, y otras por el estilo.

Desde luego auguramos un feliz éxito.

La Gaceta de Madrid correspon-

diente al día 8 del actual publica el pliego de condiciones para la subasta del alumbrado público eléctrico de esta ciudad que ha de celebrarse el día 16 de Noviembre á las doce de la mañana.

Los aficionados á la buena música están de enhorabuena. Desde el día 2 de Diciembre próximo hasta fin de carnaval, actuará en el teatro Principal de esta ciudad una compañía de ópera italiana de la que formará parte la aplaudida contralto Sra. Calvera, poniendo en escena además de “Cármén”, las obras nuevas en este teatro “Los pescadores de perlas”, y “Mignon”, y otras dos también nuevas á elección de los señores abonados, escogiendo de las conocidas lo más selecto del repertorio.

Para extinguir un día de arresto ha ingresado hoy en la cárcel de este partido, por ofensas á la Autoridad uno de estos vecinos.

La Junta de Gobierno del Casino “Unión republicana”, en sesión de ayer acordó nombrar conserje del mismo á D. Juan Mota Amorós por haber renunciado el cargo D. Pedro Lluch que venía desempeñándolo. Acordó además reemplazar el alumbrado por petróleo del salón teatro por lámparas del sistema Auer, adoptando también este sistema para el café y alguna otra dependencia.

Esta tarde ha sido sacrificado en el matadero público un buey que de resultas de una caída se había roto un pierna, cuya carne se venderá mañana en la plaza del Claustro á menor precio, como carne de segunda clase, previa inspección del veterinario encargado de aquel establecimiento.

Hoy se ha presentado á la venta, por primera vez en este año, un zorzal ó tordo blanco.

Conforme dijimos el lunes tendrá lugar en el Casino El Consey una escogida función por la compañía que dirige D. Francisco Fiol.

Por el médico Sr. Farinós fué curado ayer tarde en la farmacia de Sintés un sujeto que presentaba una fractura en un dedo producida por la rueda de un carro al chocar contra una cuba de agua sobre la que tenía aquel puesta la mano.

SOCIEDADES

Casino Unión Liberal
DE LLUMESANAS

El domingo á las 4 de la tarde habrá Junta general, con objeto de tratar del asunto que está de manifiesto en el salón de esta Sociedad.

Club Republicano Coalicionista

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo próximo 15 del actual de 11 á 12 de su mañana, para elegir el cargo de Vicepresidente, por haberse ausentado de esta ciudad el que lo desempeñaba.—Mahón 12 Octubre 1893.—P. A. de la J. D.—M. Ribé, Srio.

Para el propio domingo se anuncia un gran baile; poniéndose en escena en uno de sus intermedios una preciosa pantomima titulada *La rubia audaz*, la que será desempeñada por inteligentes aficionados de esta ciudad.—*La empresa.*

Casino El Consey

El próximo domingo habrá función, poniéndose en escena el drama en 5 actos *Carlos II el Hechizado*, terminando con baile de Sociedad.

Sociedad Circo Colón

El sábado próximo habrá función extraordinaria, tomando parte el Orfeón Mahonés, dirigido por el Sr. Salom, y la compañía de baile—gimnasia—concierto y pantomima cosmopolita, con la orquesta dirigida por el Sr. Fiol.

Precios para la misma.
Entrada general 0'50 ptas.—Butacas parterre 0'40 id.—Butacas platea 0'30 id.—Butacas primer piso fila 1.ª 0'25 id.—Butacas id. id. 2.ª id. 0'20.
A las 8 y media en punto.—*La empresa.*

Casino El Isleño

El próximo domingo habrá, como de costumbre, baile de sociedad.

1893
Hoja del Calendario para mañana

Octubre 14 Sábado

San Calixto papa y mártir.
Sale el Sol á las 6'09.—Pónese á las 5'23.
Luna: sale 12'37 M.—Pónese 7'40 T.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 12.
De Lisboa vapor francés *Saint Paul*, cap. Mr. Valente, con 19 trip. y carga general.
De Barcelona vapor inglés *Rio Tinto*, cap. Mr. Fratig, con 24 trip. y carbón.

Buques despachados

Día 13
Para Barcelona vapor inglés *Menza-lech*, cap. Mr. T. Mouson, con 19 trips. y carbón.
Para Barcelona vapor inglés *Cohatan*, cap. Mr. Alverson, con 21 trip. y carbón.
Para Barcelona vapor inglés *Presints*, cap. Mr. R. Bornisch, con 20 trip. y carbón.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**)

Madrid 12, 9'50 m.
La Gaceta publica un Real Decreto autorizando la adquisición de material de guerra; declara sucias las procedencias de Kerleh y Rotterdam.
Nada nuevo ocurre en Melilla.

Madrid 12, 5'25 t.

En el Consejo de ministros presidido por la Regente se ha tratado de Melilla insistiendo el Gobierno en la imperiosa necesidad de que se construya inmediatamente el fuerte de Sidi Guariach; se acordó dar un voto de confianza al ministro de la Guerra Sr. López Dominguez respeto el impulso que se ha de dar á las operaciones desistiéndose de su viaje á Melilla.

Siguen preparándose tropas, municiones y víveres.

FABRA.

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

Madrid 12, 4'30 t.

4 por 100 interior	68'63
4 por 100 exterior	76'47
4 por 100 amortizable	76'95
B. H. de Cuba 1886	107'25
Id. id. 1890	96'00
Banco Hispano Colonial.	00'00
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	33'95
Id. Orense.	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'37
Id. Almansa	61'50
Compañía Trasatlántica	77'75

Empeños del Casino Mercantil
Interior . 10 rs. vn. paga alcista.
Exterior. 6 " " "

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA
Día 13—Bolsín 9'20 m.

4 por 100 interior	68'60
4 por 100 exterior	76'45
Amortizable	77'00
Cubas 1886	107'25
Cubas 1890	96'12
Coloniales.	00'00
F. Norte	00'00

Anuncios.

Banco de Mahón

SUSCRIPCIÓN DE ACCIONES PARA EL **Banco Militar y de Comercio**

Encargado este Banco de abrir en Menorca la inscripción de acciones para el *Banco Militar y de Comercio* que se ha constituido en Madrid, lo hace publico para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha suscripción. Los Estatutos de la nueva Sociedad y condiciones de suscripción, están de manifiesto en estas oficinas.

Mahón 13 Octubre de 1893.—Por el Banco de Mahón el Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

Aviso

El laud «Santísima Trinidad», saldrá el lunes próximo para Ibiza, admitiendo carga y pasajeros. En el mismo buque se venden patatas á 5 pesetas los 40 kilos.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Don José María Mercadal,
Juez Municipal Letrado de esta ciudad, encargado del despacho de este Juzgado de primera instancia por ausencia del propietario.

Por el presente segundo edicto hago saber que á instancia de D. Juan Orfila y Billot, vecino de esta ciudad, se ha incoado expediente para la declaración á los efectos civiles de muerte presunta de sus hermanos D. Pedro y D. Jaime Orfila y Billot, de ignorado paradero, los cuales se ausentaron de esta ciudad, hace mas de treinta años; y se cita y emplaza á dicho D. Pedro y D. Jaime Orfila y Billot y á las personas que tengan algún derecho que ejercitar en los referidos autos, para que en el término de dos meses, contaderos desde la publicación del presente en la Gaceta de Madrid, comparezcan por sí ó por medio de apoderado, en los mismos bajo apercibimiento en otro caso de paralles el perjuicio consiguiente en derecho.

Dado en Mahón á doce de Octubre de mil ochocientos noventa y tres.—José M.^a Mercadal.—Ante mí.—Ldo. Juan Tremol, Esno.

Centro General de Negocios

Avisamos á nuestros clientes que esta casa seguirá admitiendo como hasta ahora en sus operaciones los recibos calderilla y obligaciones viejas y nuevas del Banco de Mahón, y los talones ó cheques á cargo de dicho Banco.—Mahón 9 de Octubre de 1893.—Gonalons, Carreras y C.^a

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno acordó en sesión de ayer pedir á los Sres. Accionistas el décimo dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 17, 18 y 19 del actual para verificar el pago en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta n.º 24.

Para satisfacer dicho dividendo, se servirán los Sres. Accionistas, presentar los recibos provisionales que se les entregó al pagar el anterior dividendo pasivo.

Mahón 6 Octubre de 1893.—El Gerente, Juan F. Talavull.

Cambio Mahonés

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos hayan vencido hasta el 31 de Julio, se sirvan prorrogarlos ó cancelarlos antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá á la venta de dichos objetos.

Mahón 10 Octubre 1893.—El Director Gerente, José Ig.^o Taronjí.

Sirvienta

Se necesita una. Calle de la Infanta 20 darán razón.

Nodrizza

Hay una joven primeriza, leche de pocos días, que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Viven en la 2.^a casa de s.^a Ollestrá. (San Luis).

PARA CONTRATAR

Lo están todos los importantes trabajos para montar una Máquina con fuerza aplicable con supresión de toda clase de combustible y fuerza cuadrúpeda sin riesgo á voladura; garantía para vida, cuyo inventor comunicará todos sus perfiles al comprador sin perjuicio de desembolso alguno.

El contratante montará ó mandará montar la máquina bajo las explícitas explicaciones del inventor.

El contratante no dará cumplimiento alguno á las condiciones de venta convenidas con el inventor, hasta la conclusión del aparato, y despues de 24 horas de marcha, y transcurrido ese espacio de tiempo, siga el mismo movimiento sin desorden y revisada por científicos mecánicos antes y despues, á voluntad del contratante.

Informará, plaza del Retiro n.º 25, Gabriel Moll Barceló.

Alcohol

De 35,12 á 36 grados Cartier

Se vende á 0'70 ptas. el litro, por garrafas de 6 16 litros.

Informarán en la Administración de Consumos.

Guardia Civil

Necesitando tomar en arriendo una casa que sirva de cuartel á la Guardia Civil del puesto de esta Ciudad, los propietarios que deseen alquilar alguna presentarán sus proposiciones el día 7 del próximo Noviembre á las doce de su mañana en la que actualmente ocupa dicha fuerza, sita en la calle de Santa Teresa n.º 33 donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones.—Mahón 7 Octubre 1893.—El Jefe de la Línea.—A. Juliá.

El Colegio Mahonés, bajo la

dirección de D. Antonio Vinent y Victory, ha sido trasladado á la calle Cifuentes n.º 52.

Horas de clase de nueve á doce por la mañana, y de tres á cinco y media por la tarde.

¿VIVA LA REPUBLICA?

Con este titulo acaba de recibirse una novela historica—por el tan renombrado republicano D. Vicente Blasco Ibañez—la cual se repartirá semanalmente al precio de UN REAL el cuaderno, con preciosas laminas en negro y color.

Y tambien se ha recibido la novela renombrada—de las obras completas de Voltaire, con un prólogo de Victor Hugo.—tamaño foleo, laminas en negro, al precio de 2 reales el cuaderno.

Unico y exclusivo punto de suscripción para la isla de Menorca, el nuevo centro de suscripciones y representante

Luis Puig

Calle del Castillo n.º 89

MAHON

Se venden

comanditas de la Sociedad Mahonesa de Vapores, á 80.

Informarán los Sres. Gonalons, Carreras y C.^a

Subasta voluntaria

El día 31 del corriente a las once de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta del predio *Torrauben nou* situado en el término de Alayor y de los huertos contiguos de árboles frutales, que radican en Calamporter del mismo término, todo junto ó por separado segun sean las proposiciones.

Otra

El día 16 del corriente, á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de una casa situada en la calle del Castillo de esta Ciudad, señalada con los números 14 y 16, bajo el tipo de 9000 ptas.

Aviso

Desde el sábado ha quedado abierta al público en la calle de las Moreras n.º 56 una nueva barbería, cuyo dueño tendrá suma satisfacción en complacer á sus favorecedores.

Para vender

Lo está el almacén Andén de Poniente n.º 9.

Para informes dirigirse á la Mirandá, Panadería «La Gavillá de Oron».

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

Pérdida

Por la plaza del Retiro, Hannover, Moreras, Cifuentes, Horno y Prieto y Caules, se perdieron unos rosarios blancos con cruz de nacar engarzados en plata. Se gratificará la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico.

Para vender

Lo están los predios *Mongofre Vey, Morellet, Morella Nou*, la noria frente al Cementerio y el almacén n.º 19 de la Rampa de la Abundancia.

Informa el notario D. Francisco Andreu.

En venta

Lo está una casa nueva situada calle de la Infanta sin número, cerca el Circo Colón.

Informes, calle del Carmen n.º 29.

Ganga

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos. Para su ajuste, confierá La Estrella, Castillo, 35.

Para vender

Lo está una casa en Villa Carlos calle de San Pedro n.º 48.

Informes en Mahón calle de la Plana n.º 32.

Monedas de oro

Se compran toda clase pagando mucha prima en el

Cambio Mahonés

Infanta n.º 8

TEATRO

Gran función para el domingo 15 Octubre 1893

A beneficio del público Mahonés

Orden de la función

PRIMERA PARTE

Sinfonía por la brillante orquesta que dirige D. F. Fiol.

Gran concierto cómico-lirico por las primeras tiple D.^a Antonja Catalán, doña Lola Saumell, D.^a Clotilde Theobaldo, D.^a Adelaida Astorga, D.^a Angeles Ibañez, D.^a Margaux Catalán, D.^a Ines Gracia y D.^a Dolores Leioy.

Interpretando en sus aplaudidísimos couplets todos los generos: caló, francés, italiano, etc., etc.

Gran baile clásico español por la distinguida y aplaudidísima pareja.

Astorga-Moreno

SEGUNDA PARTE

Ejercicios gimnásticos nunca vistos por la bella.

Margarita

TERCERA PARTE

¡Gran succés! ¡Inmenso succés!

Aplaudidísimos y originales couplets por la distinguida y simpática tiple cosmopolita.

Bella Chiquita

ULTIMA PARTE

Gran pantomima dirigida por los hermanos «Davín» titulada.

Pierrod-estatua

— PRECIOS —

Butacas, 0'50, Sillas, 0'15, Palcos tercer piso 1'00, Palcos primer piso 4'00, Platea, 1'00, Entrada general 0'50, Niños y militares 0'25

A las 8 y 12 en punto

La Empresa

Imprenta de Bernardo Fábregues,

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede raduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del brazon, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás dea señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Quantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.